

endroit n'avaient très-probablement que des huttes dont l'existence a dû facilement disparaître quoique le nombre de poteries brisées découvert indiquât suffisamment le voisinage d'habitations humaines.

M. Barbey communique en outre l'intéressante note qui suit sur une des vieilles rues de Château-Thierry :

« Il existe dans notre ville une ruelle à peu près inconnue qui porte le nom de ruelle du *Haha* (1). Peu de personnes pourraient expliquer l'origine de ce mot bizarre, qui cependant a trouvé un étymologiste.

« On lit, en effet, dans le Dictionnaire étymologique de M. Ponthieux, imprimé à Montdidier en 1875 :

« АНА, s. m., espace dans lequel un mur de clôture est interrompu et remplacé par un fossé large et profond.

« On dit que le promeneur, au moment où il passe devant cette ouverture, se trouve frappé par le spectacle du paysage qui se développe soudainement à ses yeux, impression qui se traduit ordinairement par une exclamation : *Ah ! ah !* C'est une étymologie pour rire.

« Ce mot, qu'on écrit ordinairement *haha*, provient du verbe *haber* ou *havoir*, et signifie à avoir (pour prendre).

« C'est un souvenir des plus anciens procédés de la chasse, remontant jusqu'aux temps où l'homme, dépourvu d'armes puissantes, avait la ruse pour ressource principale. Les grands animaux, pourchassés vers un endroit barricadé de haies, s'élançaient vers une ouverture qui semblait leur offrir une issue et tombaient là dans des fosses, des *ahas*, dissimulés sous une légère couche de branchages, où il était facile de les assommer.

« On retrouve dans l'ancien français quelques expressions qui se rapportent à ce nom de *haha*. Ainsi : *Haha*, *hasel*, porte faite de branches entrelacées en forme de claies : *haho*, *hahay*, cris d'appel, et le fameux *halali*, *hallali* des chasseurs, indique que la bête est au *aha*, aux abois. »

« Si le commentaire qui précède est vrai, M. Ponthieux nous aurait révélé l'existence dans notre ville d'un ancien lieu de chasse à une époque très-probablement où l'histoire n'existait pas pour Château-Thierry, où Château-Thierry n'existait pas même et où les hommes des temps primitifs avaient

(1) C'est l'impasse qui côtoie la maison Balhan pour aboutir derrière la maison Dudrumet.

dressé des fosses pour capturer les buffles, aurochs, ours et autres grands animaux qui devaient venir en cet endroit se désaltérer sur les bords de la Marne.

« On peut donc affirmer que la ruelle du *Haha* est le plus ancien monument, ou plutôt l'emplacement du plus ancien monument de Château-Thierry. »

La séance est levée à quatre heures et demie.

